



Cimientos de cuartos y metates del sitio SON:L:6:15. Fotos: César A. Quijada L.

Nuevos hallazgos arqueológicos en la región de TEPACHE, SONORA

CÉSAR A. QUIJADA LÓPEZ Y TOMÁS PÉREZ REYES

El municipio Tepache localizado en la porción central del estado de Sonora, se caracteriza porque parte de su población se encuentra en las estribaciones del derrame basáltico proveniente del volcán Cerro Blanco. Desde la cabecera municipal hasta la comisaría de Casa Grande, se extiende un pequeño valle con amplias tierras propicias para la agricultura, las cuales son irrigadas por el arroyo Tepache. Fue en la comisaría de Casa Grande donde los primeros días del mes de agosto, como apoyo al proyecto Protección Técnica y Legal de Zonas Arqueológicas en el Estado de Sonora, se continuó con el trabajo de prospección arqueológica iniciado hace dos años.

Los habitantes prehispánicos de la región de Tepache, tuvieron la necesidad del agua tanto para su sobrevivencia como el riego de sus cultivos, por tal motivo establecieron sus aldeas en las mesetas próximas al arroyo.

Al noreste de Casa Grande se localizaron dos asentamientos, el primero se le asignó la clave SON:L:6:13 del Catálogo de Sitios Arqueológicos de Sonora. Este sitio se caracterizó por la presencia de restos de cimientos de cuartos habitacionales asociados a fragmentos de cerámica, metates, lascas y herramientas de piedra. En este asentamiento pudimos percatarnos de cómo fueron las costumbres funerarias de sus antiguos habitantes, quienes después de incinerar a sus muertos recogían sus

cenizas y fragmentos de huesos para colocarlos en pequeñas vasijas, de las cuales se han encontrado evidencias en la meseta y los habitantes actuales también reportan estos hallazgos.

Sobre la misma área se registró un segundo sitio catalogado con la clave SON:L:6:15. Se trata de una aldea, cuyo ubicación fue estratégica al encontrarse en un área donde se dominaban tanto los campos de cultivos como el arroyo. El asentamiento es interesante para la investigación arqueológica de la región, por la gran cantidad de restos culturales observados en superficie. Durante el recorrido se lograron registrar varios cimientos de cuartos, elaborados en su mayoría con “piedras paradas”, formando en ocasiones cuartos dobles. En asociación a ellos se encontraron fragmentos de metates, unos pequeños y otros de gran tamaño, abundante cerámica y diferentes tipos de herramientas de piedra; todo esto permiten intuir que dicho asentamiento mantuvo una dinámica social por un amplio periodo.

Es probable que los asentamientos prehispánicos cercanos a Casa Grande, hayan controlado una buena parte de las amplias tierras de cultivos en esta área del arroyo de Tepache. Los recientes hallazgos se suman a los realizados a finales del 2010, permitiendo conocer poco a poco la riqueza de la historia prehispánica de la región de Tepache.